

Línea de investigación Movimientos Sociales y Construcción de Paz

Apuestas para la construcción de paz y la reconciliación

Oscar Narvárez Mora
Investigador



Instituto de
Estudios
Interculturales

UNIVERSIDAD
JAVERIANA Cali

Las redes en las que nos enredamos





Este es un espacio para compartir conocimientos sobre la red y sus herramientas, enfocando nuestras fuerzas a comprender cómo funciona la conectividad, encontrando nichos seguros para nuestros datos, activando nuevas formas de comunicarnos y ampliando el espectro de nuestro accionar más allá de Internet.

Buscamos conocer y observar de manera crítica los nuevos modelos de producir y compartir información. viendo de cerca algunas herramientas que hoy en día permiten crear, colaborar, editar y compartir contenidos generados por las mismas personas. Teniendo en cuenta coyunturas particulares en las que el accionar mediático lleva a que las comunidades asuman una manera de comunicación dinámica, participativa y colaborativa, donde muestran una realidad de la que son protagonistas activos asumiendo los medios y creando unos propios con el fin de informar y consolidar procesos a futuro.



En qué redes nos en-red-amos.

Tendemos a usar el término **red** para demostrar que estamos conectadxs con alguien o con algo. En medio del auge de la cultura online la conectividad ha permitido que se masifiquen los usos de herramientas que transforman o fortalecen formas de organización, facilitando que se creen nuevas topologías, técnicas y formas de participación. Sin embargo, hemos caído en el uso y el abuso de dispositivos, aplicaciones y herramientas dispuestas por el mercado, apropiándonos de éstas a nuestra conveniencia, cayendo en el juego de atacar al sistema desde dentro, sin que nos detengamos a cuestionar el origen, el trasfondo y donde estamos depositando nuestra información.



Las nuevas leyes de control de las conexiones y los datos, que bajo la piel de la defensa de la propiedad intelectual se cubren de escándalos, filtraciones, espionajes y ponen en la escena una amenaza que nos invita a replantear el uso que le damos a la red y proponer su neutralidad que si bien era natural hoy es una utopía necesaria, asegurando nuestra privacidad finalmente nuestra propia vida.

Entendemos a Internet como un recurso para llevar a cabo nuestras luchas, un canal de comunicación, un medio masivo que ha rebasado a los medios tradicionales, cosa que nos alegra. Ahora también estamos pisando un espacio en el que llevamos a cabo una confrontación política, sin actuar en consecuencia con eso. Muchos movimientos, colectivos, sectores sociales "usamos" redes sociales (o estas nos usan a nosotros)



Mapeo del uso de las redes



Este es un ejercicio de diagnóstico y debate en el que se aclara un territorio o red en la que se hacen visibles las herramientas, los proveedores, los monopolios, los peligros, las ventajas y desventajas de nuestras prácticas en línea



Para determinar en donde estamos almacenando nuestra información vamos a llenar el siguiente formulario: <https://forms.gle/wZMYSDm7yLamQkxs7>

Tiempo para responder: 20 minutos



REFLEXIONEMOS

“Creo que todos en este planeta tenemos un problema realmente serio, el que la **Industria de los contenidos y la Industria de los medios se han integrado de tal manera que las mismas entidades que crean entretenimiento también controlan la infraestructura de las telecomunicaciones.** Y tienen un modelo de información basado en los bienes industriales. Creen que no hay ninguna distinción significativa entre una idea y una tostadora, lo cual es una equivocación. Pero pueden imponer esa noción de una forma francamente efectiva en virtud de su propiedad de las propias redes de distribución, a través de las cuales viajan esas mismas ideas. Poseen las redes y creen que poseen las expresiones, los contenidos. Y ahora mismo es esta integración monopolística de la Industria de los medios contra lo que constantemente lucho.”

Richard Stallman (fundador de la Free Software Foundation)



Redes sociales – Metaversos de vigilancia



Fantasías

Pese al esfuerzo de muchos activistas por liberar espacios en las redes, muchos otros parecen tener ese deseo de aparecer y aparecer sin parar en las RS y su metaverso sobre cualquier cosa.

Incluso para los movimientos sociales que se defienden de las multinacionales y el capitalismo, Las RS son la más dulce de las tentaciones. Disfrutan siguiendo el sutil flujo de la explotación, que no parece hacer daño y, por una vez, no hace falta resistirse.

Mucha gente sufre las malas consecuencias. Aunque esto les puede permitir prever las fatales consecuencias de Las Redes Sociales, no parece hacerles actuar ante ellas.



¿Es realmente ignorancia?

Hagamos un esbozo del problema. Al usar RS, los activistas no sólo comunican de forma transparente sus opiniones, sus "me gusta", etc., sino que las dejan disponibles para ser procesadas.

No sólo eso (y esto lo consideramos mucho más importante), sino que exponen estructuras y personas que en sí tienen poco o nada que ver con estas RS.

La capacidad de los algoritmos de barrer la web buscando relaciones, similitudes, etc. es difícil de comprender por la gente de a pie. Las luces hipnotizantes de Las RS acaban haciéndonos reproducir estructuras políticas para las autoridades y las compañías.



Toda esta información puede ser buscada, ordenada y agregada no sólo para obtener datos precisos sobre relaciones sociales, personas clave, etc., sino también para hacer predicciones de las cuales se pueden deducir regularidades. Después de los teléfonos móviles, Las RS son la más sutil, barata y mejor tecnología para la vigilancia.



¿Como usuarios de RS somos informantes involuntarios?

Resulta interesante proyectar nuestras luchas en internet. De eso se trata para todos nosotros (incluso ahora).

Sin embargo, al usar RS nos convertimos en un verdadero peligro para nuestras luchas. En particular, activistas que publican /publicamos información importante (sensible o privada) en las RS con frecuencia sin saber lo que eso implica, que luego es utilizada cada vez más por las agencias que se dedican a hacer cumplir la ley.



Casi podríamos ir más allá y acusar a estos activistas de colaboradores.

Pero aún no hemos llegado a ese punto. Todavía tenemos la esperanza de que la gente se dé cuenta de que Las RS pueden ser un enemigo político y de que aquellos que las usan las hacen más y más poderosa.

Los usuarios activistas de RS alimentan a la máquina y de este modo revelan nuestras estructuras (sin ninguna necesidad, sin ninguna orden judicial, sin presión alguna).



**Tomar 15 minutos para reflexionar hasta qué punto mezclamos en las RS
nuestra vida privada con nuestro hacer como militantes, activistas o
personas con capacidad de liderazgo**

Diligencie la siguiente encuesta: <https://forms.gle/5kCncD58igVVUDjk8>



Nos desconectamos o aprendemos



El mayor problema de internet, del uso de las tecnologías es no conocerlas. La red ofrece un espacio de encuentro ilimitado, una gran plaza pública donde conjurar la dispersión y construir colectivamente esferas de lo común. Una oportunidad donde la generosidad y el deseo de encontrarse y compartir son la gasolina que construye lo que hoy denominamos redes sociales.



el neceser de la conectividad

<https://platoteca.platohedro.org/>



Despedida



El trabajo social y político apoyado por computadoras es una conjunción entre lo tecnológico (aplicaciones, redes e Internet), psicológico (cognitividad), social (organizaciones y grupos de personas), organizativo (formas de interactuar) y comunicacional (medios de comunicación) aplicado a diversas áreas del quehacer humano.

El hecho de ser la comunicación entre las personas el vínculo que permite intercambiar conocimientos y experticias hace de ésta un aspecto clave en la colaboración. Los computadores vistos desde la perspectiva de su uso como medios digitales son actualmente una herramienta idónea para permitir la interacción entre personas.



Gracias



Instituto de
Estudios
Interculturales

UNIVERSIDAD
JAVERIANA Cali